

# Top, l'école **sans école!**

Et si on arrêta de penser que l'éducation est l'affaire des enseignants? Si on ne séparait plus les apprentissages du reste de la vie? Ces trois familles ont fait le choix de l'école à la maison. Des témoignages instructifs... Par Dominique Henry

**L**eur philosophie est simple: laisser leurs enfants apprendre librement ce qui les passionne, à leur rythme. Ils ne sont encore qu'une poignée de parents en France à avoir choisi de faire eux-mêmes l'école à la maison mais leur nombre ne cesse de progresser. Selon les chiffres de l'Education Nationale, 978 enfants étaient instruits à domicile en 1999, 1883 en 2008, 3297 en 2011. Dans ces familles pas comme les autres, pas de programme

scolaire, pas de contrôles, pas de notes... et pas d'échec. Une démarche utopique? On pourrait le penser. Pourtant, les résultats sont là. Les enfants qui ne vont pas à l'école n'en profitent pas pour passer leur temps à jouer ou à regarder la télé. Ils apprennent à lire, à compter, à écrire, simplement parce qu'ils en éprouvent le besoin et qu'ils ont envie de pouvoir, plus tard, accéder aux mêmes choses que leurs parents. Ils apprennent aussi l'histoire, la musique, le

dessin, le jardinage ou la menuiserie, en suivant la pente de leur curiosité naturelle. Mais comment s'organisent donc les parents éducateurs? Il n'y a pas de recette unique. L'instruction en famille prend des formes différentes pour chacun. Certains ont besoin de cadres et de méthodes, d'autres préfèrent tout inventer. Seul point commun entre toutes ces familles: la confiance. Confiance en leurs enfants, confiance en eux-mêmes et confiance en la vie.



## ON BOUCLE LE PROGRAMME MI-MAI. ENSUITE ON PROFITE DE LA PLAGES!

**Laure**, maman de 4 enfants de 7 ans, 5 ans, 3 ans et 2 ans

**Le décalé** A 5 ans, nous en étions déjà à la troisième école. Mon fils ne rentrait pas dans le moule, il était en échec et malheureux. A l'époque, notre voisine faisait cours à ses enfants à la maison. Ça m'a donné une idée: et si c'était la solution?

**Ses reproches** Je n'ai rien contre l'école, c'est bien qu'elle existe. Mais

elle ne sait pas s'adapter. Dès qu'un enfant est un peu différent, soit on le casse pour le faire rentrer dans le moule, soit on le laisse sur le bas-côté.

**Comment ça se passe à la maison** Jusqu'à 5 ans, je les laisse tranquilles. Qu'ils vivent, qu'ils jouent! Nous sortons beaucoup: expos, cinémas, musées... C'est important de baigner

dans un milieu culturel riche.

A partir de 5 ans, je mets en place un programme exigeant. Nous faisons classe trois heures et demie par jour. A 9 heures, tout le monde est devant son cahier! Ensuite, il nous reste plein de temps pour faire des sorties, du sport ou des activités manuelles.

**Et la socialisation, alors?** Après deux ans d'école, mon fils n'avait aucun copain et parlait très peu. Aujourd'hui, il en a plein et il est totalement épanoui.

**L'année scolaire** Le jour de la rentrée scolaire, nous faisons la fête de la non-rentree! En général, nous bouclons le programme de l'année à la mi-mai. Comme ça, en mai/juin, on peut profiter de la plage. Nous prenons nos vacances hors congés scolaires, c'est moins cher et il y a moins de monde. Une fois par an, nous recevons la visite d'un inspecteur qui vient vérifier les acquisitions des enfants. Pas de soucis, ils sont largement au-dessus de la moyenne.



## CHEZ NOUS, LES APPRENTISSAGES FONT PARTIE INTÉGRANTE DE LA VIE

**Clara**, maman de deux enfants de 5 ans et 8 mois

**Le déclic** Nous vivons entre trois pays : les Etats-Unis, le Brésil et la France. Comment faire coïncider les années scolaires ? Mon fils avait 4 mois et je me posais déjà des questions. C'est alors que j'ai retrouvé une amie comédienne maman d'un petit garçon de 4 ans. Elle m'a simplement dit : nous, on ne va pas à l'école.

**Les freins** J'ai commencé des recherches et rencontré des familles qui avaient fait le choix de l'instruction à la maison. Leurs enfants étaient autonomes, ouverts, curieux, passionnés par des tas de choses différentes. Mais qu'allait-il se passer pour eux plus tard ? Avec mon mari, nous avons décidé de mener l'enquête et d'en faire

un documentaire, aujourd'hui disponible en DVD (lire l'encadré).

**Comment ça se passe à la maison** Notre fils a maintenant 5 ans et demi, et il n'est jamais allé à l'école. Nous le laissons découvrir le monde à son rythme. Nous l'exposons à des tas de choses intéressantes. Cela nous permet à nous aussi d'avoir une vie plus riche. S'il a des questions, nous lui répondons. On voit bien que toutes les connaissances qu'est censé avoir un enfant de son âge, il les a déjà acquises. Il sait lire et compter, il a appris tout seul. Tout se fait sans le moindre effort, les apprentissages font partie de la vie.

**Et la socialisation, alors ?** Il passe ses journées avec des personnes de tous les âges et il ne fait pas la



séparation entre enfants et adultes. Ni d'ailleurs entre filles et garçons, ou entre grands et petits. A l'école, les enfants sont beaucoup plus sectaires.

**Et plus tard ?** Ecole ou pas école, nous n'avons encore rien décidé. Tout dépend du pays où nous vivrons. Au Brésil, par exemple, c'est obligatoire. Mais qu'il aille ou non à l'école, notre enfant aura appris à penser par lui-même. Il sera peut-être un peu différent des autres mais il sera moins manipulable.



## HUIT MOIS SUR DOUZE, NOUS SOMMES SUR LES ROUTES AVEC LES ENFANTS

**Ivana**, maman de trois enfants de 13, 10 et 8 ans

**Le déclic** A l'âge où mon fils aîné aurait dû aller à la maternelle, son petit frère est né. Déjà que je n'avais pas très envie de le mettre à l'école, je me suis dit que ça tombait vraiment mal ! J'ai choisi de ne pas l'inscrire et de donner à mes deux garçons le temps d'apprendre à se connaître et de tisser des liens. Quand l'aîné a eu l'âge d'entrer en CP, nous étions déjà engagés dans une démarche d'apprentissage autonome. Nous avons poursuivi sans nous poser de questions.

**Comment ça se passe à la maison** C'est simple et naturel. On apprend de tout, tout le temps, sans heures réservées à la classe et sans programme prédéfini. Nous avons beaucoup de livres à la maison et il

nous arrive de nous appuyer sur un manuel scolaire lorsqu'il est bien fait. Pour les maths, par exemple.

**Et la socialisation, alors ?** La socialisation de l'école, parlons-en ! Lorsque je vois le comportement des enfants scolarisés, je suis catastrophée. Ils se parlent mal, se traitent mal... Ce ne sont pas mes valeurs.

**L'année scolaire** Depuis deux ans, j'ai repris une activité professionnelle. Mon compagnon et moi faisons des spectacles un peu partout en France et en Europe. Cela veut dire que huit mois sur douze, nous sommes sur les routes avec les enfants ! Pour nous, il n'y a pas d'année scolaire. On profite de ce qu'on vit pour apprendre. Tout est prétexte à découvertes.

Ils l'ont fait...  
pourquoi pas  
vous ?

**L'instruction à la maison, ça ne se raconte pas, ça se vit.** Caméra à l'épaule, **Clara Bellar** est partie à la rencontre de plusieurs familles de tous horizons (Etats-Unis, Grande-Bretagne, Allemagne, France) et en ramène un document passionnant. On en est ressortis fascinés, émus et ébranlés. Après une sortie remarquée au cinéma (le 28 mai dernier), le film *Être et devenir* est attendu en DVD le 15 novembre 2014. Une souscription est lancée. Pour le recevoir chez vous dès sa parution à un tarif préférentiel (16 € au lieu de 19,50 €), rendez-vous sur [www.editions-instant-present.com/etreetdevenir](http://www.editions-instant-present.com/etreetdevenir)

**Ce que j'aurais envie de dire aux parents** Instruire soi-même ses enfants, c'est une question d'envie. Il faut savoir ce qu'on veut transmettre. Est-ce qu'être maman, c'est déposer ses enfants à l'école le matin, les récupérer pour le goûter et les coucher ? Moi, j'ai choisi d'être vraiment présente, de leur donner du temps. On dit toujours que le temps passe trop vite. Le temps qu'on donne à ses enfants n'est pas perdu, il est si précieux pour eux.

Retrouvez les témoignages  
complets de Clara,  
Laure et Ivanna sur  
[famili.fr/ecolemaison](http://famili.fr/ecolemaison)